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Aumentan hospitalizaciones 
por alto consumo de alcohol
en Q. Roo; alcanza niveles 
que no se habían observado 
en años anteriores: Ssa

en Instalaciones Turísticas 2021;
al corte del 11 de octubre se han
registrado mil 341 empresas >6>8-9

DONACIÓN DE ÓRGANOS,
ESPERANZA DE VIDA..!
DONACIÓN DE ÓRGANOS,
ESPERANZA DE VIDA..!

A pesar de la contingencia 
sanitaria, en Cancún se han 
realizado 6 trasplantes, este 2021

>2-3
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Si bien la contingencia sanita-
ria ha representado una pausa
en diferentes servicios médicos
ajenos a la Covid-19, afortu-
nadamente ya se han ido reto-
mando uno a uno de forma po-
sitiva, incluso, autoridades de
salud han celebrado que en el
caso de Cancún hay un notable
aumento de conciencia por par-
te de la población con respecto
a la donación de órganos. 

El coordinador Hospitalario
y de Donación de Órganos y
Tejidos del Hospital Regional
No. 17, en Cancún, Moisés
Campos Navarro, reconoció:
“Pese a la pandemia ya se re-
alizaron seis procuraciones es-
te año y hemos notado una
mayor sensibilización de la so-
ciedad hacia esta práctica”.

Asimismo, destaca: “No se
dejaron de hacer procedimien-
tos para la procuración de ór-
ganos y tejidos, atendiéndose
trasplantes de urgencias y asig-
naciones prioritarias, gracias
a la generosidad de las familias
residentes en el estado, reali-
zándose seis donaciones en to-
tal. Esperamos que en adelante
la gente siga siendo consciente
de esta necesidad y se sumen
para poder dar una esperanza
de mejor vida a los enfermos
que requieren un trasplante”.

El médico dijo que la cul-
tura de la donación aumentó
entre la sociedad quintana-
rroense y recordó: “De 2015,

cuando se realizó la primera
procuración, a la fecha, 38 fa-
milias dijeron que sí a esta no-
ble causa, obteniéndose 107
órganos y tejidos. Gracias a
ello la vida de muchas perso-
nas mejoró radicalmente, se
reincorporaron a su entorno
social y laboral, incluso una
logró ser madre después de un
trasplante renal”, aseveró.

A través de un comunicado,
Campos Navarro hizo un lla-
mado a la población en gene-
ral: “Ojalá más gente se sume
a esta causa, pues hay una lista
amplia de pacientes que espe-
ran un órgano o un tejido. Hay

una mejora constante en los
procesos de atención en el pro-
tocolo de diagnóstico de muer-
te encefálica y parada cardiaca
con altos estándares de calidad
y bioseguridad para que cada
órgano y tejido procurado esté
libre de una posible infección”. 

Finalmente, indicaron que
aquellos interesados en donar
órganos deben ser mayores de
18 años de edad y no tener en-
fermedades infecciosas, asi-
mismo, se puede ser donante
en vida o por fallecimiento,
obteniéndose por paro cardia-
co, córneas y tejidos de mús-
culo esquelético, y de muerte

encefálica, órganos como co-
razón, riñones, hígado, pulmo-
nes y páncreas.

HAY ESTABILIDAD
ECONÓMICA EN EL ESTADO

GRACIAS AL TURISMO
Si bien Quintana Roo es una
de las entidades que más sufrió
los estragos económicos deri-
vados de la contingencia sani-
taria, también es uno de los
que comienza a tener una re-
cuperación más importante,
gracias a que es uno de los des-
tinos más importantes para el
turismo a nivel mundial, tan
es así, que de acuerdo con es-

tadísticas de las autoridades
estatales, este 2021 ya se logró
superar la derrama económica
lograda el año pasado. 

De tal manera, que el Caribe
mexicano reportó una derrama
de dos mil 606 millones de dó-
lares durante Semana Santa y
verano de este año, superando
así, los 648 millones de 2020
y aunque aún se encuentra muy
lejos de los registros de 2019,
antes de la contingencia sani-
taria, la recuperación es notable
y se tiene la esperanza de que
para la temporada alta de in-
vierno los números sean aún
mucho mejores.

En Cancún se han realizado 
6 trasplantes de órganos este 
año, a pesar de la pandemia

En Cancún hay un aumento de conciencia por parte de la población con respecto a la donación de órganos. 

Derecho de réplica

2 Opinión

– Mayor conciencia de donación por parte de la población

Por José Luis
Montañez
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Y es que, de acuerdo con
las estadísticas de la Secretaría
de Turismo (Sedetur) de Quin-
tana Roo, durante los dos pe-
ríodos vacacionales de 2019,
los destinos turísticos del es-
tado registraron una derrama
económica de cuatro mil 531
millones de dólares, es decir,
mil 925 millones más que en
las vacaciones de 2021.

Los mismos reportes seña-
lan que actualmente la entidad
presenta cifras equiparables
a las de 2009, cuando las va-
caciones de Semana Santa y
la temporada de verano deja-
ron una derrama de dos mil
684 millones de dólares, esto
significa que la actividad tu-
rística del Caribe mexicano
retrocedió casi 12 años con la
declaratoria de la contingen-
cia sanitaria y se espera que
su recuperación total no sea
sino hasta 2024, según algu-
nos expertos. 

Asimismo, se reveló que
entre julio y agosto de 2021,
más de tres millones de turistas
visitaron el estado, lo que re-
presenta una cantidad superior
a la del verano de 2020, cuan-
do la ocupación hotelera ape-
nas se estaba reactivando de
la cuarentena de la Covid-19,
tras varios meses de paro total
de actividades. Durante las va-
caciones del año pasado, el
Caribe mexicano recibió me-
nos de 801 mil turistas y una
derrama económica de apenas
572 millones de dólares.

Para el verano de este año,
se informó que se logró en la
entidad una derrama de dos
mil 25 millones de dólares,
una cifra 35% menor a lo re-
caudado en la misma tempo-
rada vacacional de 2019, cuan-
do se llegó a los tres mil 81
millones de dólares.

En lo que corresponde a la
Semana Santa de este año, se
registró un arribo de 863 mil
turistas y una derrama de 581
millones de dólares, lo cual
también es una evidencia de

la pronta recuperación del sec-
tor en la entidad, aun cuando
en ese momento el semáforo
epidemiológico aún estaba en
color naranja. 

Hay que recordar que en
abril de 2020, la economía de
la entidad sufrió su golpe más
duro, pues la paralización de
la actividad turística por la
contingencia sanitaria ocasio-
nó que menos de 87 mil visi-
tantes llegaran al estado, re-
presentando apenas una gene-
ración de 76 millones de dó-
lares de derrama. Mientras que
en la Semana Santa de 2019,
visitaron la entidad 1.4 millo-
nes de turistas, dejando una
derrama de mil 450 millones
de dólares en ganancias, cifras
que se espera se puedan recu-
perar el próximo año. 

Sedetur informó que aun-
que la derrama económica al-
canzada este año es casi igual
a la que se obtenía en 2009, en
aquel entonces arribaron un
28% menos de turistas a la en-
tidad, lo que significa que los
visitantes están gastando me-
nos en el Caribe mexicano.

INGRESAN A EVALUACIÓN
AMBIENTAL TRAMO 4 

DEL TREN MAYA
El Fondo Nacional de Fomen-
to al Turismo (Fonatur) dio a

conocer que ingresó ante la Se-
cretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales (Semar-
nat) la solicitud de autorización
de Manifestación de Impacto
Ambiental (MIA) para las
obras del Tramo 4 del Tren
Maya, que corresponde a lo
que va a correr entre Mérida
y Cancún, con una distancia
de 239.5 kilómetros y con una
inversión de 25,000 millones
de pesos, inicialmente.

De acuerdo con los planes
de esta obra, el Tramo 5 contará
con cinco estaciones, las cuales
corresponden a las paradas de:
Chichén Itzá, Valladolid y Xi-
balbá, en el estado de Yucatán,
así como en Leona Vicario y
Nuevo Xcan, en Quintana Roo.
De igual manera se informó
que la vía se ubicará paralela a
la autopista de cuota Cancún-
Mérida que opera ICA.

El documento de la Mani-
festación de Impacto Ambien-
tal, refiere: “La vía férrea se
ubicará contigua a la autopista
existente en operación 180D,
la cual tendrá una reingeniería,
esto consiste en modificar di-
cha autopista en su total del
derecho de vía al eje del ca-
mellón actual de 60 m, donde
en uno de los sentidos de la
misma (cuerpo sur) que va de
la localidad de Kantunil (apro-

ximadamente) hacia Cancún
se construirá y operará el Tren
Maya, mientras que en el otro
sentido (cuerpo norte) que va
de Cancún hacia Kantunil se
configurará la autopista a cua-
tro carriles (A4) con una ba-
rrera central de concreto y con
el ancho de calzada y acota-
mientos de acuerdo con la nor-
mativa vigente en materia de
vías de comunicación”. 

De la misma forma, se infor-
mó que la vía contempla obras
complementarias, cinco esta-
ciones ferroviarias, dos zonas
de servicio para carreteras, cua-
tro laderos, cuatro entronques,
61 obras de drenaje, una base
de mantenimiento, ocho retor-

nos, 26 pasos inferiores y 55 pa-
sos ganaderos, 19 pasos de fau-
na, 62 caminos de acceso exis-
tentes y un camino de servicio. 

Es por lo anterior, que se so-
licita el cambio de uso de suelo
en una superficie de 317.28
hectáreas adicionales a las del
derecho de vía ya existente.

PIDEN AMPLIACIÓN DE
DERECHO EN CANCÚN

La vía férrea que conectará
con Cancún cuenta con un de-
recho de 40 metros, sin em-
bargo se explicó que actual-
mente la autopista cuenta con
una carretera tipo C2 de 7 me-
tros de ancho, es decir, que pa-
ra integrar la infraestructura
del Tren Maya, se solicita una
ampliación del derecho de vía
por 20 metros, pues sólo de es-
ta manera se podría mantener
una constante a lo largo de la
ruta de 60 metros que tendrá
una longitud de 15.275 kiló-
metros, con una superficie de
desplante de 91.64 kilómetros.

Con el ingreso de la MIA,
por parte de Fonatur, se cumple
un año y tres meses desde que
el presidente Andrés Manuel
López Obrador dio el bandera-
zo a los trabajos de este tramo,
lo que significa, que en la ac-
tualidad ya hay un avance con-
siderable en este tramo.

El Caribe mexicano reportó una derrama de dos mil 606
millones de dólares durante Semana Santa y en la temporada
de verano de este año.

Fonatur ingresó ante la Semarnat la solicitud de autorización de MIA para obras del Tramo
4 del Tren Maya, que va a correr entre Mérida y Cancún. montanezaguilar@gmail.com
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- Los números en cuanto a contagios de
Covid-19 en Quintana Roo continúan disminu-
yendo de forma acelerada, gracias a que se han
establecido nuevas medidas para frenar la propa-
gación del virus, al menos hasta ahora esto ha va-
lido para avanzar a semáforo verde en la zona nor-
te, mientras que la sur permanece en amarillo.

En el reporte de Sesa, que ofrece cifras de
las últimas 24 horas, se informó que hasta ayer
11 de octubre, se habían confirmado 58 mil 629
casos positivos y 3 mil 993 defunciones, es decir,
que se sumaron a la lista 21 nuevos contagios
y una defunción, es decir, que las cifras continúan
a la baja rápidamente.

Sobre los casos activos se informó que hasta
ayer eran 865, de los cuales 669 se encuentran
en aislamiento social, enfrentando la enfermedad
sin síntomas de gravedad a la par que los otros

196 si han tenido que ser internados en algunos
de los hospitales Covid-19 en el estado ya que
incluso algunos han tenido que ser intubados
por la peligrosidad del virus en sus sistemas.

Cabe destacar que estas cifras son de las más
bajas que ha reportado el estado en cuanto a ca-
sos activos desde que comenzó la contingencia
sanitaria en marzo del año pasado.

Sobre la ocupación hospitalaria, la actuali-
zación apunta que en la zona norte se encuentra
en 9% mientras que la zona sur está en 13%.
Mientras que la velocidad en el crecimiento de
contagios es de 0.09 en la zona norte y de 0.20
en la zona sur.

Asimismo, se informó que se han aplicado
1 millón 843 mil 737 dosis de vacuna contra
Covid-19, por lo que se le pide  la población
que continúen con los hábitos de higiene para
proteger su salud mientras les llega el turno por
edad y municipio para acceder al biológico.

Cabe destacar que estas
cifras son de las más bajas
que ha reportado el estado
en cuanto a casos activos
desde que comenzó la

contingencia sanitaria en
marzo del año pasado.

El datoRegistran un muerto más, en 24 horas

Confirman 21 nuevos casos 
de coronavirus en Q. Roo
Van 1 millón 843 mil 737 dosis aplicadas, informa Salud estatal

Hasta ayer lunes 11 de octubre, se habían confirmado 58 mil 629 casos positivos y 3
mil 993 defunciones por Covid.

La recomendación de la tercera dosis anti-Covid
aplicaría a todas las vacunas que la OMS ha aprobado .

Aplicaría para todas las vacunas aprobadas por este organismo

Recomienda OMS dosis de refuerzo para grupos de riesgo
Pese a que la Organización Mundial de la Salud
(OMS)  había pedido en agosto una moratoria
a dosis de refuerzo contra la Covid-19, un grupo
asesor de expertos en vacunas del organismo
recomendó que pacientes de determinados gru-
pos en riesgo reciban una tercera dosis.

El mexicano Alejandro Cravioto, presi-
dente del Grupo Asesor Estratégico de Exper-
tos de la OMS (SAGE), hizo este anuncio,
tras la reunión mantenida la semana pasada
por este órgano, en la que se analizaron las es-
trategias de vacunación contra la Covid-19 y

otras enfermedades, como la malaria o la polio.
Los expertos también recomendaron que la
comunidad internacional se fije el objetivo de
vacunar al 70 por ciento de la población mun-
dial contra coronavirus a mediados de 2022.

“Es un porcentaje mucho mayor del que
pensábamos antes, pero dado el desarrollo de
la pandemia y la disponibilidad de nuevas va-
cunas para grupos de edad más jóvenes, es
un objetivo posible”, subrayó el presidente
de SAGE. Sobre la tercera dosis (o segunda
en el caso de la vacuna monodosis de Johnson

& Johnson), en principio debe administrarse
a personas con un “sistema inmunológico gra-
ve o moderadamente comprometido”, subrayó
Cravioto en rueda de prensa.

El experto aclaró que esta recomendación
se aplica a todas las vacunas que la OMS ha
aprobado para su uso de emergencia contra
la Covid-19: Pfizer-BioNTech, Moderna, As-
traZeneca, Johnson & Johnson, Sinopharm
y Sinovac. En los próximos días seguramente
se unirá la del laboratorio indio Bharat, según
adelantó Cravioto.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- Si bien, varios menores en Quintana Roo
interpusieron un amparo para recibir la vacuna
contra Covid-19 y uno de ellos ganó ese derecho,
autoridades de salud aclararon que deberá esperar
a que llegue su turno por edad para recibir la dosis,
asimismo, invitaron a los padres de familia a res-
petar la logística de la campaña de inmunización
y que registren a sus hijos en el portal.

En este contexto, la secretaria de Salud, Ale-
jandra Aguirre Crespo, afirmó que el menor de
edad que ganó un amparo para ser vacunado contra
la Covid-19 tendrá que esperar a que le toque su
turno, de acuerdo con el registro en la plataforma
abierta para jóvenes de 12 a 17 años de edad.

“La vacunación de los jóvenes en ese rango de
edad se cumplirá de acuerdo con los protocolos y
lineamientos técnicos”, dijo. Asimismo destaca que
la plataforma ya está abierta y que los padres de fa-
milia deben efectuar el registro de personas que se
encuentran en ese rango de edad y cumplir con los
procedimientos para no entorpecer la logística.

Añadió que “a pesar del amparo, el adolescente
tendrá que esperar su turno”. De acuerdo con el
sector salud, Quintana Roo registra un avance del
90. 3 por ciento en la campaña de vacunación. 

Cabe destacar que el tema de los amparos, no
es exclusivo de Quintana Roo, pues en muchas
entidades se ha presentado este fenómeno en que
los padres de familia exigen las dosis para proteger
a sus hijos, incluso, en algunas entidades las so-

licitudes cada vez son más.  Es decir, que está en
aumento la cifra de amparos para obligar al go-
bierno a vacunar a menores de edad contra el Co-
vid-19, tan sólo el Colegio de Abogados de Aguas-
calientes ha elaborado 120. En esa entidad se han
logrado amparos en favor de niños autistas y con
Síndrome de Down y a partir de ello comenzaron
a realizarse amparos no sólo para menores en si-
tuación especial, sino en general.

Recordemos que según cifras de la Secretaría
Ejecutiva del Sistema Nacional de Protección In-
tegral de Niñas, Niños y Adolescentes (Sipinna)
hasta el 22 de agosto de 2021 había un aproximado
de 156 mil 990 contagios acumulados de Covid-
19 asociados a menores de edad.

Mientras que la Cofepris ha dictaminado pro-
cedente la modificación de las condiciones de au-
torización para uso de emergencia de la vacuna Pfi-
zer-BioNTech, ampliando la indicación terapéutica
para su posible aplicación a partir de los 12 años.

SE RETRASA VACUNACIÓN CONTRA INFLUENZA

José Manuel Sánchez, coordinador del Programa
de la Salud de la Jurisdicción Sanitaria 2, confirmó
que se retrasó el proceso de vacunación contra la
influenza, debido a la emergencia sanitaria de la
Covid-19.

El funcionario estatal aseveró que la vacuna-
ción contra la influenza no afecta la inoculación
contra el Covid-19. “Hasta el momento no hay
riesgo en el hecho de que las personas tengan las
dos vacunas, puesto que los sistemas son diferen-

tes. Si bien la vacunación contra la influenza arran-
caba durante el mes de octubre, debido a la emer-
gencia sanitaria de Covid-19 y abasto del biológico,
se retrasó las jornadas de inoculación”, dijo.

Y aclaró que “No es por una mala programa-
ción o por desatención, ni nada de eso, cuando ge-
neramos la vacuna anti- influenza la pedimos a
unos laboratorios internacionales, nos pasaron a
la “cola” por la pandemia, pero es algo que está
fuera de nuestras manos. La pandemia modificó
a todo el planeta, ninguna vez en la historia se
había generado tanta promoción de la salud como
en esta ocasión, en todos los países, áreas, comer-
cios, escuelas se promovió el uso del cubrebocas,
lo que no se hacía antes”. 

Asimismo, destaca que “una vez que la pobla-
ción mundial esté inoculada contra el Covid-19,
o al menos la mayoría, se podrá realizar una es-
trategia para realizar un proceso de vacunación

como el de la influenza. Pero ahorita no termina-
mos de vacunar todavía y el desempeño de la va-
cunación pues imagínate, somos más de 130 mi-
llones de habitantes, no es fácil vacunar a todo el
mundo, es un proceso grande y costoso”.

Reiteró que la vacuna contra la influenza no
interfiere con la aplicación del biológico anticovid,
“Los tiempos son cortos, porque son dos líneas
diferentes, dos sistemas de generación de anti-
cuerpos de diferentes construcciones bioquímicas;
una genera soldados ambos, y la otra, soldados
triple equis para diferentes blancos de ataque”. 

Concluyó que después de recibir la vacuna an-
ti-Covid, se pueden aplicar el biológico contra la
influenza, aunque reconoce que “los síntomas pue-
den ser más prolongados en personas con lupus o
alguna comorbilidad, de ahí la importancia de con-
sultar con los médicos de cabecera, en qué mo-
mento se pueden vacunar contra la influenza”.

Se niegan a vacunar en Q. Roo
a un menor enfermo, amparado

- Invitan a padres de familia a respetar calendario de campaña de inmunización

Autoridades reconocen que se retrasó el proceso de vacunación contra la
influenza, debido a la emergencia sanitaria de Covid-19.

Sesa aclara que el niño que ganó amparo deberá esperar a que llegue su turno
por edad para recibir la dosis anti-Covid.

Hasta que llegue su turno, le dicen

La secretaria de Salud, Alejandra Aguirre Crespo,
afirmó que el menor de edad que ganó un amparo
para ser vacunado contra la Covid-19 tendrá que

esperar a que le toque su turno, de acuerdo 
con el registro en la plataforma abierta para 

los enfermos de 12 a 17 años de edad.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- De acuerdo con cifras emiti-
das por la Secretaría de Salud federal,
el consumo de alcohol alcanzó niveles
que no se habían observado en años an-
teriores, pues se registró un incremento
de 36% en los casos de personas que
llegaron a pedir ayuda médica a un hos-
pital de Quintana Roo, por intoxicación
alcohólica aguda.

Mientras el año pasado se reportaron
únicamente 189 personas hospitalizadas
por intoxicación alcohólica en el período
de enero hasta la primera mitad de sep-
tiembre, en el presente año se disparó
la cifra hasta 254 casos, según el estudio
más reciente de la Secretaría de Salud.

Asimismo, el Sistema Nacional de
Vigilancia Epidemiológica (Sinave),
informó que se trató de 184 hombres y
74 mujeres, que por haber ingerido de-
masiado alcohol presentaron síntomas
como confusión, vómito, convulsiones,
respiración lenta, piel azulada o pálida,
y disminución de la temperatura.

Una vez que fueron diagnosticadas
las personas con un cuadro de intoxi-
cación aguda por alcohol, el personal
médico aplicó supervisión del paciente
para prevenir problemas respiratorios
o de ahogamiento; asimismo realizaron
la aplicación de oxigenoterapia; infusión
de líquidos por la vía intravenosa; uso
de vitaminas y glucosa para prevenir
otras complicaciones.

“La intoxicación alcohólica es una
consecuencia grave y en ocasiones mor-
tal, de tomar grandes cantidades de al-

cohol en un período corto de tiempo.
Tomar demasiada cantidad rápidamente
puede afectar la respiración, la frecuen-
cia cardiaca, la temperatura temporal,
el reflejo, causar náuseas y potencial-
mente causar un coma y la muerte” es-
cribió la Secretaría de Salud federal.

De igual modo, dijeron que algunas
recomendaciones para personas que se

pueden topar con otras en condiciones
de este tipo de intoxicación es llamar
de forma inmediata al número de emer-
gencias 911 para que llegue la atención
pre hospitalario, de igual manera no de-
jar sola a la persona intoxicada y ayu-
darla en caso de vómitos. 

Finalmente, las autoridades de sa-
lud, advirtieron que el excesivo con-

sumo de bebidas alcohólicas puede
ocasionar cirrosis hepática, que en el
caso de Quintana Roo hay 99 casos,
la cifra más alta entre los estados del
sureste del país. 

REPORTAN 7 CASOS DE
CÁNCER DE MAMA EN VARONES

Si bien se da con menos frecuencia, el

cáncer de mama es una enfermedad que
también se presenta en hombres, tan es
así, que en lo que va del 2021 siete va-
rones han sido diagnosticados con tu-
mores malignos en las mamas en el es-
tado, esto según el boletín epidemioló-
gico de la Secretaría de Salud en Quin-
tana Roo (Sesa). 

Por su parte, el representante del
Colegio Mexicano de Medicina General
A. C. en el Sur de Quintana Roo, Fran-
cisco Lara Uscanga, asegura que “Có-
mo cada mes de octubre, contribuye a
aumentar la atención y el apoyo pres-
tados a la sensibilización, la detección
precoz, el tratamiento y los cuidados
paliativos”.

Refiere que entre los mitos más
frecuentes se encuentra el que los
hombres no pueden padecer cáncer
de mama, lo cual es completamente
falso, de modo que los invita a “po-
ner atención en el engrosamiento en
la mama o en el área de la axila, cam-
bio en el tamaño como en el hundi-
miento del pezón, piel oscura o na-
ranja en la zona, enrojecimiento o
presencia de líquido o sangre”.

Señala que la presencia de esta
enfermedad entre el género mascu-
lino tiene múltiples factores, entre
ellos el genético, contar con antece-
dentes familiares, padecer de cirrosis,
así como la edad “En este caso el tra-
tamiento para los hombres no es tan
adecuado cuando padecen de cáncer
de seno, aunado que muchas veces
el diagnóstico es más tardío que en
la enfermedad entre las mujeres”.

Aumentan las hospitalizaciones por
alto consumo de bebidas alcohólicas

- Reportan autoridades más casos de intoxicación aguda en Quintana Roo

De acuerdo con Salud federal, se registró un incremento de 36% en hospitalizaciones por
intoxicación alcohólica aguda en Quintana Roo.

Según la Secretaría de Salud federal

Mientras el año pasado se reportaron únicamente 189
personas hospitalizadas por intoxicación alcohólica en el

período de enero hasta la primera mitad de septiembre, en
el presente año se disparó la cifra hasta 254 casos, según

el estudio más reciente de la Secretaría de Salud.
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Hay nuevas reglas en el juego de
la carrera por la candidatura de
Morena a la gubernatura de Quin-
tana Roo, el próximo año.

La presencia en el estado de su
presidente nacional, Mario Delga-
do, el fin de semana pasado, sirvió
para mandar las señales de que el
partido guinda ha decidido sanar
algunas heridas y democratizar
más sus procesos internos, a fin de
evitar nuevos encontronazos co-
mo los ocurridos en el proceso pa-
sado. Pero también, para dejar por
sentado que de ahora en adelante
todos los aspirantes de Morena
son importantes y tienen las mis-
mas oportunidades.

Habrá “piso parejo” para to-
dos y lo que es más: la lista se
engorda.

De que Mara Lezama, reelecta
alcaldesa de Cancún, sigue enca-
bezando las preferencias en la ma-
yoría de las encuestas, es innega-
ble. Y tan lo sabe, que ha reinicia-
do sus actividades en municipios
para fortalecer su posicionamien-
to. Pero ya no va sola, por la libre,
como hasta hace poco ocurría.

Lo mismo que el poderoso
santón del partido en Quintana
Roo, Rafael Marín Mollinedo,
cercanísimo hombre del presi-
dente López Obrador y a quien
éste subió en hombros a la juga-
da por la silla grande del Palacio
de Gobierno, ya no puede ahora
sentirse del todo seguro de que
va a ser un “caballo negro” que
galopará con la brida suelta hacia
la meta. Por lo menos, tendrá que
aceptar que con el aval de la diri-
gencia de Morena otros aspiran-
tes pelearán en buena lid la can-
didatura, codo a codo con él.

De que él o cualquiera de los
otros sea al final el democrática-
mente electo o el favorecido por el
“dedo” mayor, es otro tema. El de
hoy, es que en Morena ya no hay
nada para nadie y sí todo para to-
dos, en la pelea por la gubernatura.

Mario Delgado vino a Quinta-
na Roo teniendo como principales
temas de la agenda asistir al tercer
informe de actividades de la sena-
dora Marybel Villegas, el domin-
go en Chetumal, así como a la to-
ma de protesta de los “Comités de
Defensa de la 4T” en los munici-
pios. Pero antes, abrió espacio pa-
ra desayunar en Tulum con el em-
presario radiofónico y hotelero
Gastón Alegre y su hijo, el ex di-
putado federal Luis Alegre.

Ahí, escuchó la intención de
Gastón de postularse también a la
gubernatura, por lo que el líder
morenista tuvo que anotar a uno
más en la libreta con los nombres
de prospectos a participar en el
proceso interno.

En la capital, Delgado brindó
con su presencia respaldo a la la-
bor de Marybel Villegas, pero con
eso apuntaló también sus aspira-
ciones. Atrás quedan -al parecer-
en el “borrón y cuenta nueva”, el
distanciamiento que generó la po-
lémica selección anterior de can-
didatos a presidentes municipales
y diputados federales.

El escenario para Marybel ya
fue otro esta vez. Estuvo no sólo
cobijada por Mario Delgado y un
nutrido grupo de senadores, enca-
bezados por su “padrino” político
Ricardo Monreal, sino también
por otros influyentes personajes
de otros partidos políticos.

Se suscribió el mensaje de que
sigue dentro de la jugada y en el
ánimo de los que mandan en Mo-
rena, dando por cerrado el capítu-
lo donde Marybel cuestionó y des-
legitimó decisiones cupulares pa-
sadas donde no se vio favorecida.

Con lo que vimos este domin-
go, Villegas Canché parece no
sólo haber librado el trance, sino
agarrar una segunda bocanada de
oxígeno para sus aspiraciones
dentro del partido, donde mu-
chos la hacían ya con un pie fue-
ra. Volvió a poner con firmeza

los dos, dentro de la línea. 
Morena va por la integración y

la unidad para buscar la guberna-
tura en 2022. Está cuidando los
activos de casa, en lo que termi-
nan de conquistar a los priístas de
mayor peso político y abultadas
sospechas de actos inmorales, pa-
ra llamarlos a fortalecer la aproba-
ción de la reforma eléctrica del
presidente López Obrador… y to-
do lo que venga.

Por eso, terminado el informe
de Marybel en Chetumal, el jerar-
ca nacional convocó a todos a la
ceremonia de los comités pro de-
fensa de la 4T, apareciendo en pri-
mera fila el senador José Luis
Pech y el ex diputado federal Luis
Alegre, “tiradores” por igual a la
grande, compartiendo sitios de ho-
nor con Villegas Canché en el pre-
sidium. 

Mario Delgado y Morena pare-
cen entender que la apuesta a ga-
nar Quintana Roo no puede estar
cerrada sólo en quien encabece

encuestas o en alguien a quien el
presidente manifieste públicamen-
te su apoyo o cariño, sino que tie-
nen que dotar de justicia y equili-
brio el proceso interno que viene,
para evitar nuevos descalabros
que pongan en tela de duda la ho-
nestidad de las decisiones de la
cúpula nacional.

En Morena, en el juego por la
sucesión de Carlos Joaquín hay
nuevas reglas, nuevos competido-
res y nuevas oportunidades. Nadie
puede, por lo tanto, decir ya que
está “amarrado” o que tiene la
bendición del altar mayor.

Es un hecho: Nada para nadie
y todo para todos.

Así quedaron establecidas las
formas y los fondos, a partir de es-
te agitado fin de semana entre los
morenistas de Quintana Roo.

Las apuestas se ponen desde
ahora más interesantes… y
arriesgadas.

“Piso parejo” en Morena: nada
para nadie y todo para todos

Marybel Villegas
Canché parece no
sólo haber librado 
el trance, sino 
agarrar una

segunda bocanada
de oxígeno para sus
aspiraciones dentro
del partido, donde
muchos la hacían 

ya con un pie fuera.
Volvió a poner con

firmeza los dos,
dentro de la línea. 

Por Jorge Castro
Noriega

CORRE LA VOZ

www.jorgecastronoriega.com

La senadora morenista Marybel Villegas Canché.
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Hay avances en la Certificación 
de Protección y Prevención Sanitaria 

en Instalaciones Turísticas 2021
- Al corte del 11 de octubre de este año, se han registrado mil 341 empresas 

turísticas, de las cuales 894 han sido certificadas  - Gracias a las mejoras de esta 
edición, se optimiza el proceso para obtener la Cppsit 2021 hasta reducir en 
un 80 por ciento los requisitos para la inscripción y el proceso de integración

Cancún. - En el contexto de la

pandemia, a partir del lunes 18 de

mayo de 2020, la Secretaría de

Turismo (Sedetur) inició el proceso

voluntario, gratuito y en línea de la

“Certificación de Protección y Pre-

vención Sanitaria en Instalaciones

Turísticas” (Cppsit), con la cual se

establece y se vela el cumplimien-

to de buenas prácticas sanitarias

en el interior de los establecimien-

tos turísticos de Quintana Roo.

De acuerdo con la Sedetur, la

segunda edición se caracteriza

por algunas innovaciones tecno-

lógicas: se simplificó el proceso

de registro gracias a la interope-

rabilidad con SATQ, que reduce

en un 80 por ciento los documen-

tos solicitados, y el proceso de

autodeclaración se vuelve más

eficiente, ya que se han actuali-

zado los protocolos a partir de las

nuevas disposiciones de organis-

mos nacionales e internacionales,

lo cual permite hacerlo más ágil,

pero sin restarle rigor a las medi-

das de protección sanitaria.

Como parte de las mejoras, se

implementó la atención por medio

de WhatsApp, lo que ha permitido

una comunicación más precisa

con los usuarios, facilitando así el

proceso de certificación. 

Al corte del 11 de octubre de

2021, se han registrado mil 341

empresas y prestadores de ser-

vicios turísticos en todo el estado,

de las cuales 894 ya están certi-

ficadas.

Durante esta temporada de ve-

rano, la Sedetur informa que se re-

alizaron 83 verificaciones a empre-

sas de hospedaje, y de alimentos

y bebidas -principalmente de los

destinos de Cancún, Playa de Car-

men y Tulum- para dar seguimiento

al debido cumplimiento de las me-

didas sanitarias establecidas en los

protocolos y generar recomenda-

ciones para el mejor funcionamien-

to del establecimiento.

Al corte del 11 de octubre de 2021, se han registrado mil 341 empresas y prestadores de servicios turísticos en todo el estado, de las cuales 894 ya están certificadas.

La actividad turística es esencial, por eso la Sedetur ha invertido mucha de su capacidad operativa en
preparar a las instalaciones turísticas y sus colaboradores para generar confianza y certeza en los visitantes. 
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Para esta edición de 2021, se

lanzó el nuevo geoportal CPPSIT,

(https://geoportal.qroo.gob.mx/CP

PSIT/#), con el cual se puede co-

nocer la ubicación de las empre-

sas certificadas para posicionarlas

en el mercado y reconocer que

han incorporado buenas prácticas

de prevención. 

Para Quintana Roo, la activi-

dad turística es esencial, por eso

la Sedetur ha invertido mucha de

su capacidad operativa en prepa-

rar a las instalaciones turísticas y

sus colaboradores para generar

confianza y certeza en los visitan-

tes, con el fin de que se sientan

seguros y protegidos, durante su

estancia en el Caribe mexicano. 

La Sedetur invita a las empre-

sas turísticas, que aún no se han

registrado y/o certificado, a que

participen en este mecanismo de

protección sanitaria, que va dirigi-

do a agencias de viajes, agencias

integradoras, alimentos y bebidas,

arrendadoras, balnearios y par-

ques acuáticos, campos de golf,

empresas de hospedaje, marinas

turísticas, parques temáticos,

spas, transportadoras turísticas,

operadoras de aventura / natura-

leza, guías de turistas y taxistas,

operadoras de buceo y actividades

acuáticas, y empresas turísticas

complementarias, que se definen

como las organizaciones y empre-

sas que ofrecen la prestación de

bienes y servicios en forma directa

al turista y que no se encuentran

en la clasificación anterior.

Los beneficios de la certifica-

ción garantizan la implementación

de buenas prácticas de seguridad

sanitaria, aumentan la confianza

y la lealtad de los clientes, desa-

rrollan la disciplina sanitaria en el

personal, y dotan de certeza y se-

guridad laboral. 

Adicionalmente, las empresas

de hospedaje han podido aumen-

tar su aforo hasta en un 20 por

ciento, conforme con lo estable-

cido en el Semáforo Epidemioló-

gico Estatal.

“En la Sedetur, tenemos como

objetivo la mejora continua de la

Cppsit, por lo que ya estamos tra-

bajando en la edición 2022”, expli-

có Andrés Aguilar Becerril, encar-

gado de despacho de la Sedetur.

“Todos los que conformamos

el sector turístico contamos con

una gran fortaleza que nos distin-

gue, hemos superado grandes re-

tos y éste no será la excepción.

Continuamos trabajando a favor

de la reactivación turística y la par-

ticipación de todo el sector. Su ca-

dena de valor es fundamental pa-

ra seguir posicionando al Caribe

mexicano como uno de los mejo-

res destinos turísticos a nivel mun-

dial”, añadió.

Los beneficios de la certificación garantizan la implementación de buenas prácticas de seguridad
sanitaria, aumentan la confianza y la lealtad de los clientes, desarrollan la disciplina sanitaria en el
personal, y dotan de certeza y seguridad laboral. 
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Cancún.- De cara a las próximas celebraciones de
“halloween” y Día de Muertos, los comerciantes
de Cancún esperan tener un repunte de ventas, so-
bre todo aquellos que ofrecen artículos de tempo-
rada, como flores, veladoras, papel picado, entre
otros adornos para las tradicionales ofrendas, asi-
mismo, aquellos que venden disfraces, caramelos
y cosas alusivas. 

Una de las novedades este año es que los co-
merciantes se han adaptado a las necesidades de
la contingencia sanitaria, por lo que también al-
gunos ofrecen, entre otros productos: dispensadores
de gel antibacterial con formas de calabaza, fan-
tasmas y brujas, además de cubrebocas decorados
con calaveras, flores de muerto y murciélagos, en-
tre otros diseños.

Mientras tanto, en los mercados ya se pueden
adquirir, frutas de temporada, como calabaza, ates,
dulces típicos mexicanos, mandarinas, entre otras
que son incluidas para la realización de platillos
que se colocan en los altares de muertos. Lo mismo
se pueden observar adornos como calaveritas de
papel y las tradicionales calaveras de azúcar, cho-
colate o amaranto con el respectivo nombre del
difunto en la frente. 

Locatarios de los mercados más concurridos de
esta ciudad coinciden en que las expectativas su-
peran a lo que ocurrió el año pasado, incluso, una
vendedora de flores comentó: "El año pasado a
estas alturas se veía que no habría buenas ventas,
muchos ni siquiera se arriesgaron a invertir, pero

ahora se ve un mejor ambiente, con la mayoría de
la gente vacunada y con el semáforo en verde, parece
ser que tendremos mejores números que en 2020".

A esto, un vendedor de adornos comentó: "Mu-
cha gente ya se está preparando para recibir a los
difuntos, sí están llevando mas adornos que el año
pasado. Ojala conforme se acerque la fecha, se
noten mas las ventas".

No obstante, las autoridades de salud en el es-
tado recomiendan a la población, tomar con mesura
estos festejos, pues no creen prudente organizar
fiestas de “Halloween”, ya que se podría provocar
un nuevo rebrote de la enfermedad y echar atrás
el semáforo epidemiológico, que en el caso de la
zona norte está en verde, pero en la sur permanece
en amarillo. 

Finalmente, los encargados de los centros co-
merciales, afirman que en su caso tienen expec-
tativas mínimas debido a que muy probablemente
no se llevarán a cabo grandes festivales en las es-
cuelas, ni eventos públicos como en años anterio-
res, aunque se suman a la opinión de que la situa-
ción si es mejor que en 2020. 

SUBE PRECIO PARA ENTRAR A ZONA
ARQUEOLÓGICA DE COBÁ

El próximo 15 de noviembre, el ejido "Ruinas de
Cobá" comenzará a cobrar 100 pesos por persona
para el ingreso a la zona arqueológica de Cobá,
dinero que es aparte de la tarifa que recolecta el
Instituto Nacional de Antropología e Historia
(INAH), según dieron a conocer. 

El presidente del comisariado ejidal, Fausto

May Cen, argumentó que el cobro originalmente
iniciaba el 15 de septiembre, sin embargo, por un
acuerdo con el Fondo Nacional de Fomento al Tu-
rismo (Fonatur), decidieron posponerlo hasta la
fecha antes citada. 

Explicó que "el cobro se efectuará en el esta-
cionamiento de la zona arqueológica, su imple-
mentación se deriva de un acuerdo firmado con
Fonatur, que incluye una serie de obras que la
agencia federal realizará en la zona. Esto incluye
el malecón, que está destruido, una ciclovía, un
centro de visitantes y el estacionamiento, que cuan-

do llueve se inunda mucho y no hay dónde esta-
cionar".

Asimismo, criticó que por años el INAH ha
cobrado una tarifa a turistas, sin que nada de este
dinero haya quedado en Cobá. "Sabemos que un
5% del recurso llega al Ayuntamiento de Tulum,
por lo que con Fonatur entablamos negociaciones
para direccionar ese dinero a esta comunidad, pero
sin lograr nada" lamentó.  

Es por ello que ahora entra en vigor este cobro
a la zona arqueológica de Cobá a fin de ayudar a
la gente local.

Cancún: comerciantes prevén un
repunte de ventas en Día de Muertos

- Comienza venta de flores, veladoras y adornos temáticos 

El próximo 15 de noviembre, el ejido "Ruinas de Cobá" comenzará a cobrar 100
pesos por persona para el ingreso a la zona arqueológica.

Los comerciantes de Cancún esperan 
tener un repunte de ventas, sobre todo aquellos

que ofrecen artículos de temporada, como
flores, veladoras, papel picado, entre otros
adornos para las tradicionales ofrendas,

asimismo, aquellos que venden 
disfraces, caramelos y cosas alusivas. 

Ya ofrecen artículos de la temporada 

De cara a las próximas celebraciones de “Halloween” y Día de muertos, los
comerciantes de Cancún esperan tener un repunte de ventas.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO Ciudad 11Martes 12 de octubre de 2021

Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- Si bien este lunes entró en vigor el se-
máforo de riesgo epidemiológico en color verde
para la zona norte de Quintana Roo, los comer-
ciantes, al menos los que se dedican a vender en
tianguis, informaron que no pretenden aumentar
sus aforos, ya que consideran un riesgo relajar en
este momento las medidas de prevención frente a
la Covid-19, por lo que optarán por ir despacio en
ese sentido.

Y es que los comerciantes denunciaron que a
diferencia del inicio de la pandemia, las autoridades
municipales, “nos dejaron solos a los tianguistas”,
es decir, que no han recibido información de lo
que implica el cambio a verde en el Semáforo Epi-
demiológico estatal.

Melión Ortega García, presidente de la Unión
de Tianguistas y Comerciantes Ambulantes del Es-
tado de Quintana Roo, señaló que ellos trabajarán
sin cambios, por lo menos hasta el mes de noviem-
bre, pues no quieren ser responsables de un nuevo
rebrote de la enfermedad en esta ciudad, que de
por sí es una de las que presenta más casos activos.
“Vamos a preguntarles a las autoridades para no
regarla, pero nosotros seguiremos como estamos.
En noviembre, si vemos que las cosas siguen bien,
tomaremos medidas”, declaró el líder tianguista.

Informaron que la unión de tianguistas cuenta
con 38 tianguis activos actualmente, de los 50 que
organizaban antes de la pandemia, situación que
no cambiará, “aunque en últimas fechas ya han
reaparecido varios tianguistas a más de un año de
ausencia, preferimos continuar como hasta ahora.

Tan sólo en el famoso tianguis de la Región 100,
los domingos, cuentan actualmente con 800 loca-
tarios”, dijo Ortega García.

Y si bien reconoció que “el semáforo verde
son buenas noticias y genera buenas expectativas
seremos cautelosos de cara a la temporada alta de
invierno, ahora que empiezan fechas importantes
como el Día de Muertos y la Navidad, esperemos
que no se derive en un exceso de confianza en la
ciudadanía” recalcó.

Y añade que desde este momento “hay gente
que está muy relajada porque están vacunados. Jó-
venes, en especial, los ves ya sin cubrebocas y se
les dice y se les dice que se lo pongan, pero muchos
no lo hacen. Si no nos cuidamos, se puede revertir

esta cosa y terminar el año otra vez con todo cerrado”
advirtió, haciendo un llamado a la población en ge-
neral para que se apeguen de forma estricta a todas
las medidas de prevención frente a la Covid-19.

PREVÉN GRAN COSECHA DE
CAÑA EN RIBERA DEL RÍO HONDO

De acuerdo con las previsiones del Comité de
Producción y Calidad Cañera (CPCC), para la
zafra 2021-2022 de logrará una recolección de
2  millones 100 mil toneladas, pues este año los
huracanes representaron afectaciones a los cultivos
en las 35 mil hectáreas donde trabajan, asimismo,
las lluvias han sido como un sistema artificial de
riego, debido a que la humedad ha permitido un

aumento en el volumen de su producción.
El Comité de Producción y Calidad Cañera,

realiza recorridos en los cultivos de caña, sobre
todo en los están considerados como los primeros
para moler en la zafra que tentativamente iniciará
en el mes de noviembre y no en diciembre como
antes se hacía. 

Evaristo Gómez Díaz, presidente de la Unión
Local de Cañeros, dijo: “Esta semana se hicieron
las mediciones en campo y se constató que las ca-
ñas se encuentran en perfectas condiciones para
ser cosechadas y en cada hectárea se espera un
rendimiento de entre 54 a 60 toneladas”. 

Celebró que en toda la historia de la zafra en
la Ribera del Río Hondo nunca se han molido 2
millones de toneladas de caña. “El reto que se
tiene es grande y se necesitará el apoyo de pro-
ductores, cortadores, conductores de maquinaria
pesada y de los obreros. Con los monitoreos que
realizan los técnicos de campo se tiene una esti-
mación de más de 2 millones 100 mil de toneladas
para cosechar, con la que se romperá récord en la
producción de caña en el estado”, dijo.

Por su parte, el presidente de la Confederación
Nacional de Productores Rurales CNPR, Benjamín
Gutiérrez Reyes, dijo que se están liberando los
créditos para la reparación de maquinaria, como
las cosechadoras, camiones que transportan la
caña del campo al batey, tractores de apoyo y má-
quinas alzadoras “es urgente la necesidad de que
el gobierno federal ponga atención en el campo,
estableciendo programas para impulsar la tecni-
ficación, como es la compra de maquinaria y es-
tablecer sistemas de riego”.

En el marco del semáforo verde 

Tianguistas optan por no elevar
todavía sus aforos establecidos

- Afirman que toman precauciones para evitar nuevo rebrote de Covid-19

Tianguistas no pretenden aumentar sus aforos con semáforo verde, ya que consideran un riesgo relajar en este momento
las medidas de prevención.

Vendedores en tianguis
informaron que no

pretenden aumentar
sus aforos, aun con

semáforo verde, ya que
consideran un riesgo

relajar en este
momento las medidas
de prevención frente a
la Covid-19, por lo que
optarán por ir despacio

en ese sentido.

De acuerdo con las previsiones del Comité de Producción y Calidad Cañera, este
año de logrará una recolección de 2 millones 100 mil toneladas.
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Medios destacan la actuación 
de Checo en el GP de Turquía
- El piloto tapatío avanza a paso firme, previo a su competencia en la CDMX

Por redacción DIARIOIMAGEN

Sergio Checo Pérez, piloto de la escudería Red
Bull, ha sido bastante reconocido a nivel interna-
cional por su gran participación en el Gran Premio
de Turquía, por parte de la prensa internacional y
donde logró el tercer lugar.

Diversos medios especializados en automovi-
lismo, a nivel mundial, destacaron el trabajo que
hizo en el Circuito de Estambul para soportar al
actual campeón Hamilton, por ejemplo, el medio
italiano OA Sport, escribió: “Gana el espléndido
cuerpo a cuerpo con Lewis Hamilton, y más. El
mexicano, luego de varias carreras por debajo de
la media, vuelve a los niveles que compiten con él
y alcanza un podio importante, tanto desde su punto
de vista como para Red Bull”

Por otra parte, en Motorbox, llama la atención
que el piloto mexicano tuvo mejor calificación que
su compañero Max Verstappen, quien terminó en
la segunda posición, detrás de Valtteri Bottas. En
esta ocasión Pérez se quedó con 8.5; mientras que
el neerlandés obtuvo 8. “El medio punto más es
para la magistral defensa de Hamilton hacia la mitad
de la carrera, cuando mantiene los nervios y no se

deja engañar por Mercedes”, detallaron.
Otro medio italiano, denominado Gazzetta dello

Sport, también calificó con 8 a Checo Pérez y des-
tacó el duelo que sostuvo ante Lewis Hamilton,

además de la estrategia de la escudería austriaca
para llevar a sus dos monoplazas al podio. “Después
de la victoria en Bakú, desapareció. Pero volvió al
podio, hizo sudar a Hamilton y le dio a Verstappen

una valiosa asistencia. Las estrategias de Red Bull
son perfectas”, escribieron.

En contraparte, Crash, otro medio especializado
en automovilismo, criticó la actuación de Checo
durante el sábado en la clasificación, pero le pu-
sieron 8 por la carrera que hizo para lograr el tercer
lugar. “Vimos lo mejor de Pérez el domingo. 

Para compensar otra actuación clasificatoria
decepcionante, subió al cuarto lugar en la primera
vuelta. Su severa defensa contra Hamilton fue bri-
llante, haciendo a su compañero de equipo un gran
favor en la carrera por el título. Pérez superó a Le-
clerc en la pista para terminar en el podio por tercera
vez en 16 carreras”, escribieron. 

Finalmente, The Race fue el medio que le dio
la calificación más baja al piloto mexicano con un
7, no obstante, señalan que Checo realizó una ex-
traordinaria carrera. “Se detuvo para nuevos inter-
medios en la vuelta 37, lo que temporalmente lo
dejó detrás de Hamilton, previo a que el piloto de
Mercedes hiciera una parada tardía antes de que
Pérez pasara a Leclerc en dificultades a través del
complejo final en la vuelta 51 para asegurar el tercer
lugar. La clasificación fue pobre, pero condujo una
excelente carrera” señalaron.

Sergio Checo Pérez, de la escudería Red Bull, ha sido bastante reconocido a nivel internacional por su gran
participación en el Gran Premio de Turquía, específicamente en su duelo del domingo con Hamilton.

El piloto mexicano ayudó al neerlandés Max Verstappen a recuperar su primer lugar
en la clasificación de pilotos. 

Diversos medios
especializados en

automovilismo a nivel
mundial, destacaron el
trabajo que hizo Checo
Pérez en el Circuito de

Estambul para soportar al
actual campeón Hamilton.

Por ejemplo, el medio
italiano OA Sport, escribió:

“Gana el espléndido
cuerpo a cuerpo con 

Lewis Hamilton” y más.

Calificación aprobatoria de la prensa especializada
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“ME DEBES UNOS TEQUILAS”, 
DIJO CHECO PÉREZ A VERSTAPPEN

Sin duda, Checo Pérez mostró su calidad como pi-
loto al mantener la posición ante el inglés Lewis
Hamilton durante el Gran Premio de Turquía, si-
tuación que generó un reforzamiento de su com-
pañerismo deportivo con el neerlandés Max Vers-
tappen, a quien benefició manteniendo su puesto. 

Tras la premiación en el Circuito de Estambul,
donde el piloto mexicano subió al podio en el tercer
lugar y el neerlandés en el segundo sitio, Verstappen
fue cuestionado sobre cómo le agradecería al tapatío
por su ayuda para recuperar el primer lugar en la
clasificación de pilotos. 

Pero sin permitirle responder, el mexicano se
adelantó diciendo “¡Me debes un par de tequilas,
amigo!”, causando la risa de todos los presentes y
de su mismo compañero de equipo, quien respondió
“Te los pago en México entonces ¿Antes o después
de la carrera?” a lo que Pérez contestó “Después”,
dejando ver la camaradería entre ambos.

Tras el GP de Turquía, Verstappen avanza
como líder en la clasificación de pilotos con
262.5 puntos, seguido de Hamilton con 256.5
puntos. Mientras que el mexicano está en el
quinto lugar con 135 unidades. 

GP DE MÉXICO PODRÍA
TENER UN AFORO DEL 100%

El Gran Premio de México de este 2021 se celebrará
después del Día de Muertos, pues pese a que en
primera instancia estaba programado para disputarse
el fin de semana del 31 de octubre, la máxima fiesta
del automovilismo en tierras aztecas se reprogramó
para el fin de semana del 7 de noviembre. 

En este contexto, la capital mexicana se encuen-

tra actualmente en color amarillo en el semáforo
epidemiológico y si los casos continúan a la baja,
en tres más podría cambiar a verde, las cuales son
buenas noticias para los aficionados del deporte
motor en la capital del país, pues el Gran Premio
de México podría tener un lleno pletórico si las
condiciones sanitarias lo permiten. 

La Ciudad de México vive el punto más bajo
en la tercera ola que vive el país y de continuar así,
el Autódromo Hermanos Rodríguez luciría al 100%
de su capacidad para esta gran fiesta del deporte.

Eduardo Clark García, director general de Go-
bierno Digital de la Agencia Digital de Innovación
Pública (ADIP) la semana pasada hubo una reduc-
ción del 73% en los casos activos de Covid-19 frente
a agosto, el punto más bajo de la tercera ola que se
vive en el país. “El número de hospitalizados ha pa-
sado de cerca de cinco mil en el área metropolitana
a 2 mil 200; entonces sí ha bajado bastante más de
la mitad, la tercera ola ya se redujo y justamente los
indicadores del gobierno de México, con los cuáles
se determina el semáforo, por eso ya estamos a un
par de puntos del semáforo verde”, indicó.

Es decir, que si las cosas van como hasta ahora,
el color del semáforo epidemiológico podría cam-
biar a color verde en la tercera semana de octubre,
tiempo perfecto para recibir a la máxima fiesta del
automovilismo en los primeros días de noviembre
con un aforo más ampliado. 

Recordemos que los organizadores del GP
de México pedirán el esquema completo de va-
cunación o una prueba negativa de Covid-19 a
los asistentes y se implementará una especie de
burbuja sanitaria con la aplicación de la sana
distancia, el uso de cubrebocas y el gel antibac-
terial durante todo el evento.

Sin duda, Checo Pérez mostró su calidad
como piloto al mantener la posición ante el

inglés Lewis Hamilton durante el Gran Premio
de Turquía, situación que generó un

reforzamiento de su compañerismo deportivo
con el neerlandés Max Verstappen, a 

quien benefició, manteniendo su puesto. 

Si la Ciudad de México avanza a semáforo verde en noviembre, el Autódromo Hermanos Rodríguez luciría al 100% de su capacidad.

El Gran Premio de la Fórmula 1 en México de este 2021 se celebrará el fin de
semana del 7 de noviembre. 
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- Según informó la Secretaría de Ecología
y Medio Ambiente de Quintana Roo (Sema), el
gobierno estatal trabaja identificando opciones
que contribuyan a la calidad de vida de la población
y del medioambiente con la planificación, para
lograr un desarrollo sostenible, que aporte a la re-
ducción de los impactos del cambio climático.

El titular de la (Sema), Efraín Villanueva Arcos,
participó en la sesión, “El Rol de la Eficiencia
Energética en la Acción Climática de lo Local a
lo Nacional”, donde explicó: “Existe una agenda
climática transversal, una trayectoria de descar-
bonización, políticas públicas, se actualiza la Ley
de acción para el cambio climático y ha sido re-
formada la Ley Orgánica de la administración pú-
blica para transferir a la Sema las competencias
para promover la eficiencia energética y las ener-
gías renovables”. 

De igual manera, comentó que con alianzas
estratégicas “el gobierno del estado busca fomentar
la eficiencia energética y la generación distribuida
como instrumentos de competitividad y su impor-
tancia para la descarbonización, como el programa
piloto de eficiencia energética en edificios públicos,
incorporación de la sustentabilidad en los regla-
mentos municipales y la generación de capacidades
locales e incentivos fiscales”.

En ese mismo contexto, se informó que la “Se-
mana del Rol de la Eficiencia Energética en la Re-
cuperación Económica post- Covid” es organizada

por “Transición Verde”, iniciativa que emprende
el Equipo Europa #TeamEurope, formado por la
Unión Europea, sus Estados Miembros, incluidas
sus agencias de ejecución y los bancos públicos. 

 Lo anterior, con el fin de fomentar intercam-
bios y colaboraciones entre diferentes regiones,
sectores y actores clave, asimismo, para transitar
hacia un desarrollo bajo en carbono e implementar
el Acuerdo de París.  

Finalmente, afirman que se busca cooperar con
las autoridades mexicanas a nivel federal, estatal
y municipal, así como con el sector privado, la so-
ciedad civil, la academia y la ciudadanía en general
para facilitar el intercambio de opciones de polí-
ticas climáticas y buenas prácticas y mejorar la
conciencia pública sobre el cambio climático no
solo a nivel local, sino nacional y en el mundo. 

DECRETAN ZONA DE REFUGIO
PESQUERO EN AKUMAL

Esta semana, la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural (Sader) emitió un comunicado
en el que confirma el acuerdo mediante el cual
se establece una nueva zona de refugio pes-
quero en aguas marinas, por tres años en dife-
rentes regiones de Akumal.

Celebraron que este acuerdo entra en vigor de
forma inmediata, tras su publicación en el Diario
Oficial de la Federación (DOF), y que el refugio
pesquero abarca la costa conformada por la Bahía
Akumal Sur, Bahía Akumal Norte, Bahía Jade y
Bahía Caracoles. “Todas las bahías tienen profun-
didades menores a cinco metros y constituyen la-
gunas arrecifales, pues la barrera del Arrecife Me-
soamericano está situada a pocos kilómetros de

la costa, formando una especie de laguna de aguas
calmadas”, escribieron en el documento. 

Asimismo, explicaron que las Zonas de Refu-
gio son áreas delimitadas con el objetivo de con-
servar y contribuir, ya sea natural o artificialmente,
el desarrollo de los recursos pesqueros “con motivo
de su reproducción, crecimiento o reclutamiento,
así como preservar y proteger el ambiente” se pue-
de leer en el acuerdo. 

“En Akumal el turismo es la principal actividad
económica, seguida por la pesca ya sea deportiva
o recreativa, con ocho empresas prestadoras de
servicios registradas. Y por la pesca comercial,
con 25 cooperativas pesqueras”, detalló la Sader.

Explicaron que en el área se capturan alrededor
de 21 especies de peces y un de crustáceos, siendo
el mero y la langosta, las más explotadas. “Es fac-
tible establecer una zona de refugio como una fi-
gura de manejo adecuada para la recuperación de
los niveles de biomasa de las especies de aprove-
chamiento comercial reguladas por la Ley General
de Pesca y Acuacultura Sustentables”, dice el
acuerdo publicado en el DOF.

Se debe recordar que desde el 2015 se esta-
bleció un polígono como Zona de Refugio Pes-
quero Parcial Temporal, en la cual se podrían llevar
a cabo actividades de pesca comercial o de con-
sumo doméstico de pez león, quedando prohibida
la captura de cualquier otra especie de flora y
fauna. Mientras que sobre la pesca deportivo-re-
creativa, solamente podría llevarse a cabo bajo la
modalidad de “captura y liberación”.

Apuestan al trabajo ambiental 
para lograr desarrollo sostenible

- Gobierno de Quintana Roo busca fomentar la eficiencia energética

Sader confirma el acuerdo mediante el cual se establece una nueva zona de
refugio pesquero en aguas marinas, por tres años en Akumal.

Según la Sema, el gobierno estatal trabaja identificando opciones que contribuyan a la calidad de vida de la
población y del medioambiente.

El gobierno de Quintana
Roo trabaja identificando
opciones que contribuyan
a la calidad de vida de la

población y del
medioambiente con la

planificación, para lograr
un desarrollo sostenible,
que aporte a la reducción

de los impactos del
cambio climático.

De acuerdo con la Sema 
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Luego de un provechoso encuen-
tro con los coordinadores de todas
las bancadas en el Senado, Ricar-
do Monreal y Marcelo Ebrard
anunciaron que la nueva etapa en
la relación bilateral entre México
y Estados Unidos operará con ba-
se en el diálogo, donde el desarro-
llo y la salud pública serán los te-
mas más importantes. 

En su calidad de presidente de la
Junta de Coordinación Política del
Senado, Monreal consideró que,
para la mayoría legislativa, la nue-
va etapa en la política exterior se
basa en la recuperación del respeto
a la soberanía por y para México. 

Es así que se construyen las ba-
ses de la confianza y respeto mu-
tuo entre México y EU, donde de-
jamos de ver la cooperación como
un asunto meramente asistencial,
para entenderlo como una herra-
mienta de construcción de socie-
dades más equitativas. 

“Intentamos dejar de ser un
país que permita la intromisión a
cambio de ayuda; para pasar a un
aliado estratégico de Estados
Unidos, con quien deseamos
construir un marco integral para
atender temas urgentes, como la
seguridad, la salud, el desarro-
llo”, indicó el zacatecano. 

ENCUENTRO PRODUCTIVO

Así, tras calificar como producti-
va e interesante la reunión que
sostuvo con los coordinadores
parlamentarios para analizar el
“Entendimiento Bicentenario” en
materia de seguridad, Monreal
indicó que este tipo de encuentros
continuarán. 

Resaltó que, desde el Senado de
la República, se ha intentado man-
tener la relación de colaboración
entre poderes. 

“Ahora la región cuenta con un
marco de cooperación comercial,

moderna, y con reglas claras para
el intercambio de información en
materia de seguridad, como resul-
tado de la Ley de Seguridad Na-
cional, enfocada a garantizar el
respeto a nuestro país”, señaló. 

En conferencia de prensa con-
junta, el canciller Marcelo
Ebrard reveló, por su parte, al-
gunos de los detalles del encuen-
tro de alto nivel en materia de se-
guridad celebrado el viernes en-
tre autoridades de México y Esta-
dos Unidos. 

El objetivo final de este acuer-
do, explicó, fue el de proteger a
las sociedades de ambas naciones. 

México planteó temas priorita-
rios, dijo, pues lo que buscamos
en esta etapa es que haya corres-
ponsabilidad y reciprocidad en
asuntos que nos interesan como
nación. 

El más importante de estos es el
de la reducción del tráfico de ar-
mas de Estados Unidos a México. 

Otros, agregó, son:  
- atacar las causas del consumo

de drogas allá y acá; 
- Y el desarrollo en el sur de

México con oportunidades para

los jóvenes, entre otros. 
Indicó que existe el interés del

gobierno federal de que el Senado
participe activamente en la elabo-
ración del Plan Anual de Seguri-
dad 2021-2022, previsto a ser
elaborado entre el primero de di-
ciembre y antes del 22 de enero. 

Este contendrá la estrategia de
los próximos tres años de los gob-
iernos de Andrés Manuel López
Obrador y de Joe Biden.   

En temas aparte, durante una
conferencia de prensa conjunta,
Ebrard descartó que la relación
bilateral México-Estados Unidos
pudiera verse afectada por la posi-
ble aprobación de la reforma eléc-
trica del presidente Andrés
Manuel López Obrador.  

En este sentido, el canciller
recordó que las empresas privadas
que en México perciban que sus
intereses son afectados por una
disposición del gobierno, pueden
acogerse al T-MEC para hacer
valer sus derechos. 

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Lozoya y la benévola FGR...

Por Roberto
Vizcaíno

Hay nuevo entendimiento en la 
relación binacional México-EU

En su calidad 
de presidente 
de la Junta de
Coordinación

Política del Senado,
Ricardo Monreal
consideró que, 
para la mayoría

legislativa, la nueva
etapa en la política
exterior se basa en
la recuperación 
del respeto a la
soberanía por 
y para México. 
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Jaime Bonilla es el cuarto manda-
tario estatal mejor evaluado por
sus propios gobernados y el pri-
mero de los gobernadores emana-
dos de Morena que termina una
gestión estatal. 

Su buena gestión repercutió
fuertemente en el triunfo de la
candidata del Movimiento Rege-
neración Nacional, Marina del
Pilar Ávila, que resultó victorio-
sa con cerca del 50 por ciento de
los sufragios. 

El 31 de octubre termina su
mandato Bonilla, corto en reali-
dad, aunque pudo sacar adelante la
mayor parte de los 100 puntos que
comprendió su programa de go-
bierno. El presidente López Obra-
dor podrá constatar eso, cuando re-
alice un recorrido de tres días por
la parte norte de la península de
Baja California, ocasión que apro-
vechará Jaime Bonilla para rendir
su segundo informe de gobierno
en cinco de los seis municipios con
que cuenta la entidad. 

Se trata de mini informes don-
de presentará los avances logrados
durante los 24 meses de su man-
dato, siendo el primer gobernador
no panista de los últimos 32 años. 

La gestión de Bonilla es am-
pliamente reconocida por sectores
del estado, aunque también hay
quienes muestran molestia por al-
gunas decisiones de gobierno co-
mo son el cobro real del agua, el
que varios empresarios preferían
cubrir mediante el cohecho y las
“mordidas”. 

Eso y la expropiación del Club
Campestre enardeció a los “fifís”
que no han dejado de cuestionarlo,
aunque las razones que esgrimió
el gobernante le dan la razón a él,
por tratarse de terrenos guberna-
mentales usufructuados por parti-
culares. 

Los problemas no han sido aje-
nos a la corta gestión de Bonilla y
en el esfuerzo se tuvo que rodear
de un buen equipo de trabajo, des-
tacando la función de Amador Ro-
dríguez Lozano, en la Secretaría de
Gobierno, un abogado capaz y co-

nocedor del entorno y las leyes, por
tratarse de un constitucionalista. 

Como en el caso de otros go-
bernantes que dejaron buen sabor
de boca entre sus ciudadanos, el
nombre de Jaime Bonilla es men-
cionado con mucha insistencia pa-
ra incorporarlo al gabinete presi-
dencial, aunque no se ha dicho la
última palabra y esa puede ser
pronunciada durante los tres días
de recorrido por el estado con el
Ejecutivo federal. 

En la Secretaría de Comunica-
ciones tienen todo listo para un
eventual relevo de Jorge Arganiz
Díaz, donde podría encajar el hoy
gobernador de Baja California,
aunque no se descartan otras de-
pendencias como Bienestar, en la
que se dice que Javier May dejaría
el espacio para regresar al Senado
o, incluso, para presidir el Movi-
miento de Regeneración Nacional,
por los múltiples problemas que

tiene el actual dirigente nacional
Mario Delgado. 

Por lo pronto, los bajacalifor-
nianos se alistan para el cambio de
gobierno que se producirá al pri-
mer minuto del 1 de noviembre y
tendrán por primera vez a una mu-
jer gobernante. 

Marina del Pilar Ávila, además
de ser la primera mujer gobernan-
te, será también la primera en fun-
ciones que dará paso a la materni-
dad, ya que en dos o tres meses se-
rá madre nuevamente. 

La maternidad es algo inédi-
to en la situación de una gober-
nadora, por lo que será una nue-
va experiencia para la política y
los ciudadanos de la parte norte
de la península. 

*****
Activo, se encuentra el Embajador
de Estados Unidos en México,
Ken Salazar, a quien le tocó reco-
rrido por el Senado de la Repúbli-

ca. Por cierto, que el secretario de
Relaciones Exteriores también
acudió a la llamada Cámara alta a
una reunión con la junta de coor-
dinación política, para explicar los
detalles de alto nivel de seguridad
entre México y Estados Unidos,
realizado el pasado viernes. Hay
malpensados que consideran que
de tantas y tan seguidas ocasiones
en que se reúnen Marcelo y Ricar-
do Monreal, pronto surgirán otras
noticias... Sin resolverse todavía,
la situación de Genaro García Lu-
na en una Corte de Nueva York,
ya que la audiencia fue aplazada
para otra fecha, por cierto que Ge-
naro se encuentra detenido en una
cárcel del vecino país del norte,
mientras que Emilio Lozoya con
todo y su brazalete aprovecha para
acudir a sitios concurridos, a lucir-
se y dejar ver la impunidad de que
goza, en función de ser un testigo
protegido del gobierno mexicano. 

¿Vendrá Jaime Bonilla al gabinete? 

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

La gestión de Jaime
Bonilla es ampliamente
reconocida por sectores
del estado, aunque
también hay quienes
muestran molestia por
algunas decisiones de
gobierno como son el
cobro real del agua, el
que varios empresarios

preferían cubrir
mediante el cohecho 

y las “mordidas”. 

ramonzurita44@hotmail.com

El gobernador Jaime Bonilla termina su mandato el 31 de octubre.
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Te espera un día con intuición, si trabajas un poco en este
sentido, se pondrá de relieve. 

Respecto a tu economía, será mejor que te comportes con
prudencia. Suerte con el 1.

No es aconsejable iniciar relaciones nuevas, especialmente
si quieres que sean estables.

Los aspectos laborales serán favorables, será un día
estupendo para cerrar proyectos.

La primera parte del día te resultará algo pesada, pero en
la tarde, ya estarás libre.

Si deseas desplazarte, no tendrás ningún inconveniente
para hacerlo. Gozas de salud.

Será un día perfecto para las actividades relacionadas con
la familia; disfrutarás de la paz.

Nadie se entrometerá en tus cosas, dejándote a tu aire, así
que te sentirás bien.

No discutas, que todos tenemos una visión distinta y no
convencerás a todo mundo.

Vive y deja vivir, en lugar de intentar inculcar tus ideas
siempre, y sobre todo, disfruta.

En tu profesión todo irá de maravilla, sigue adelante con
todos tus proyectos. Buena salud.

Estarás bien con el entorno, a pesar de que aún las cosas
no estarán resueltas en el trabajo.

TIP ASTRAL

AGUA DE PÉTALOS DE ROSAS. Quien rocía
su cuerpo con esta agua, absorbe y se alimenta de
todo tipo de energías del lugar donde se encuentra,
especialmente de las negativas, transformándolas
en positivas

El huevo fortalece el sistema in-
mune. Estudios demuestran que jus-
tamente dos huevos al día te pueden
prevenir de infecciones, enfermeda-
des y virus. Un huevo contiene hasta
un 22 por ciento del ingreso reco-
mendado de selenio, el cual estimula
el sistema inmunológico.

Mejora la memoria. Estudios
han demostrado que el consumo de
colina extra mejora la memoria y el
tiempo de reacción.

Hace maravillas para los ojos.
La luteína ayuda a los ojos a man-
tener buena y clara vista. Nuevos
estudios han demostrado que los
huevos de gallina contienen mucha
luteína.

Previene la depresión. Los
huevos nos ayudan a obtener más
vitamina D. La vitamina D entre
otras es buena bara el balance de
calcio en los dientes y en nuestro
esqueleto.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, 
hogar y belleza, envíanoslas a:
diario_imagen@yahoo.com.mx 

y al día siguiente publicaremos las respuestas.
El huevo estimula 

el sistema inmunológico

SOLUCIÓN

1968.- Nace el actor australiano de cine, teatro
y televisión Hugh Jackman. Obtiene reconoci-
miento internacional por sus papeles en películas
de Hollywood. Las principales incluyen a “X-
Men”, “Australia” y “Wolverine”. 

REGLAS

El Sudoku, también
conocido como südoku, su-
doku o su doku, es el
pasatiempo (crucigrama /
puzzle) de moda japonés de
tipo lógico.

Las reglas son sencillas,
consiste en una cuadrícula de 9X9
celdas, dividida en 9 cuadrantes de
3X3, que hay que rellenar de forma
que todas las filas, columnas y
cuadrantes (conjuntos de 3X3 celdas)
posean los números del 1 al 9 sin
ninguna repetición.Obviamente se
parte de un tablero empezado. Los
Sudokus para que sean correctos
deben poseer una solución única
además de tener simetría rotacional.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico

divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres

Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas

entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?
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Dirigida por Rodrigo Guar-
diola y Gabriel Nuncio, quien
también interpreta al personaje
principal. Recibió dos impor-

tantes premios de la sección
Mezcal,  dentro del marco del
36vo. Festival Internacional
de Cine de Guadalajara.

Maria Secco, recibió el
premio Mezcal a mejor foto-
grafía y Rodrigo Guardiola
junto con Gabriel Nuncio, re-
cibieron el Premio Mezcal a
la mejor película mexicana
por la cinta “El Comediante”.

El Premio Mezcal para
mejor película mexicana,
consiste en una Estatuilla
Mayahuel y  $500,000.00

pesos mexicanos otorgados
a la compañía productora
mayoritaria.

Gabriel rechaza la invita-
ción de hacer un viaje inter-
galáctico con la chica que le
gusta, pues, entre otras cosas,
su mejor amiga le propone
ser el padre de su hijo. Ga-
briel tiene poco dinero, su ca-
rrera como comediante no
despega y su futuro depende
de un ambicioso guion sobre
la llegada de la primera as-
tronauta mexicana a Marte.
A cada decisión que toma, la
pulsión del fracaso orbita su
vida, mientras busca de una
u otra forma su lugar en el
universo.

La cinta El Comediante,
producida por las compañías
productoras Agencia Bengala

y Panorama Global, cuenta
con las grandes actuaciones
de Cassandra Ciangherotti,
Adriana Paz, Alejandro Sae-
vich, Eduardo Donjuan y la
participación especial de Ce-
cilia Suarez, Tenoch Huerta
y Manolo Caro. Filmada en
nuestro país mostrándonos di-
versos sitios de la Ciudad de

México, El Pinacate, Sonora
y Zempoala. Es una cinta de
drama y humor negro que nos
da muestra de la resiliencia y
la búsqueda por el verdadero
significado de la vida.

El largometraje “El Co-
mediante”, próximamente
tendrá su estreno comercial
en la plataforma Netflix.

Nacido el 10 de enero de
1940 en Nahuatzen, Michoa-
cán, el día lunes 11 de octubre
a las 14:30 horas dejó de exis-
tir Javier Ruán debido a un
infarto al miocardio a los 81
años de edad.

Con más de 60 años de
trayectoria artística, el histrión
se desempeñó dentro del

mundo de la televisión, tele-
novelas radiofónicas, el cine;
el teatro y también en la lite-
ratura en donde escribió su
autobiografía bajo el título de
“De hijo pródigo a hijo pre-
dilecto”, con la que celebró
sus 78 años de vida.

Inició su trayectoria artís-
tica cuando apenas contaba

con 17 años de edad en la te-
lenovela “Angustia del pasa-
do”, le siguieron rotundos
éxitos en “Rina”, “Simple-
mente María”, “Ana del aire”,
Al final del arcoíris”, “Cora-
zón salvaje” y sobre todo des-
tacó en las tramas históricas
“Senda de Gloria” y “La An-
torcha Encendida”. Suman

más de 60 actuaciones dentro
de este rubro entre series y te-
lenovelas que recorrieron to-
do el mundo.

Amante de las artes, Javier
Ruán fue galardonado con un
Premio TV y Novelas en 1997,
como mejor historia original
de “Pueblo Chico, Infierno
Grande”, trama que desarrolló
justamente en su natal Nahuat-
zen, Michoacán en 1997. 

En cine, colaboró en más
de 20 películas, entre las que
destacan “Pedro Páramo” y
“Los Marcados”, con la que
consiguió una nominación al
Ariel por la Academia de
Ciencias y Artes Cinemato-
gráficas en 1971 por mejor
coactuación masculina. 

Entre los reconocimientos
que recibió destacan la me-
dalla Eduardo Arozamena por
50 años de trayectoria artís-
tica ininterrumpida por parte

de la Asociación Nacional de
Actores ANDA; además de
la Cabeza Olmeca que otorga
la Plataforma Cultural de Ta-
basco por 46 año de carrera.
Por su parte, La Secretaría de
Cultura del Estado de Mi-
choacán, le rindió un home-
naje en 2005 por su trayecto-
ria artística y lo nombraron
Hijo Predilecto, distinción
que se realizó por vez primera
a un Nahuatzense.

Además, escribió los li-
bros “Los de adelante corren
mucho”, relato que recien-
temente está disponible de
manera digital debido al éxi-
to en su primera edición.
Quedan inconclusas las
obras literarias “Los aman-
tes del Mayab” y “El festín
de los buitres”.

¡Descanse en paz 
Javier Ruán!

*** Ganadora dos premios Mezcal en el 36 del 

Festival Internacional de Cine de Guadalajara

*** Mejor Fotografía y mejor película mexicana, 

son los premios que recibe El Comediante

*** El veterano histrión perdió la vida a los 81 años,

participó en decenas de telenovelas y películas

“De hijo pródigo a hijo predilecto”

Fallece el actor Javier Ruán,
sufre un infarto al miocardio

“El Comediante”, de Rodrigo
Guardiola y Gabriel Nuncio

El largometraje “El Comediante”, próximamente ten-
drá su estreno comercial en la plataforma Netflix.

Con más de 60 años de trayectoria artística, el histrión se desempeñó dentro del mundo de la

televisión, telenovelas radiofónicas, el cine; el teatro y también en la literatura en donde escribió

su autobiografía bajo el título de “De hijo pródigo a hijo predilecto”, con la que celebró sus 78

años de vida.

El Premio Mezcal para mejor película 
mexicana, consiste en una Estatuilla Mayahuel 

y  $500,000.00 pesos mexicanos otorgados 
a la compañía productora mayoritaria.

En cine, colaboró en más de 20
películas, entre las que destacan

“Pedro Páramo” y “Los Marcados”, 
con la que consiguió una nominación 
al Ariel por la Academia de Ciencias 
y Artes Cinematográficas en 1971 
por mejor coactuación masculina
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Desde que inició la pandemia
por Covid-19, confieso que
debido al encierro, a la incer-
tidumbre y tantas noticias trá-
gicas, pasé por diversos esta-
dos ánimo, momentos de ver-
dad muy fuertes, que no se le
desea ni al peor enemigo, pe-
ro también de esperanza y fe,
esa fe que pude recobrar el
pasado viernes 8 de octubre
cuando volví a pisar un teatro,
me refiero al Teatro Ignacio

López Tarso, del Centro Cul-
tural San Ángel, escuchar las
risas del público, los aplausos
y sobre todo tener la bendi-
ción de subir al escenario y
poder develar la placa del XX
aniversario de uno de los mo-
nólogos más laureados e im-
portantes a nivel mundial, sí
me refiero a “Defendiendo al
cavernícola”, de Rob Becker,
con su mejor intérprete (tam-
bién mundial), el gran César

Bono, quien el 11 de octubre
de 2001 representó por pri-
mera vez “Defendiendo al ca-
vernícola” y desde entonces
lo interpretó durante 11 años
ininterrumpidos, después vi-
nieron unas pausas, pero re-
gresó hace unos años y hoy
celebra 20 años de hacer bri-
llar este histórico monólogo.

Desde estas páginas agra-
dezco a MejorTeatro, enca-
bezado por Morris Gilbert y
su gran equipo, en especial a
Hugo Hernández y Elena
Mendoza, así como a César

Bono, por haber pensado en
los periodistas de espectácu-
los, que representan diversos
medios de comunicación para
develar tan importante placa.

Esta columna que escribo
se llama “Reír… Llorar…
Sentir…” en honor al teatro,
el que conocí en pañales, pues
mi madre Gloria Herrera me
inculcó el gusto por las artes,
y me enseñó a amar y respe-
tar el teatro porque nos hace
más creativos, más imagina-
tivos, más sensibles, más pen-
santes y si el teatro (antes que

el cine y la televisión) se lo
inculcamos a nuestros hijos,
el mundo sería otro, sería un
mundo lleno de paz y amor.

Gracias a César Bono por
hacerme Reír… Llorar…
Sentir… y hacerme valorar y
amar más a los hombres, en
especial a mi pequeño Ma-
nuel, un varoncito que es puro
corazón.

Entre los periodistas de es-
pectáculos que develaron la
placa por el XX aniversario
de “Defendiendo al caverní-
cola” se encuentran: Eduardo

González (88.9 Noticias de
Grupo Acir), Norma Angélica
Pérez (Agencia 7/24), Rubén
Labastida (Punto Crítico), Ri-
cardo Tinajero (Publimetro),
Griselda Vaca (TvyNovelas),
Violeta Moreno (Milenio),
Ana Karla Montañp (Primer
Fila de Reforma), Nayeli Ra-
mírez (El Heraldo), Cristina
Escobar “La Rulos” (El Ca-
pitalino”), Edgar Estrada (La
Octava), Diego Barios (Tele-
visa), Berenice Ortiz (Grupo
Fórmula), Gloria Carpio
(DIARIO IMAGEN), entre

POR
GLORIA

CARPIO

REÍR... LLORAR... SENTIR...

Un mes de festejos para
celebrar dos décadas de
temporada del monólogo
más exitoso en la historia
del teatro en México

DIARIO IMAGEN presente en los festejos de este éxito absoluto

Periodistas de espectáculos
apadrinan los 20 años de

“Defendiendo al cavernícola” 

El 11 de octubre de 2001 César Bono representó por primera

vez “Defendiendo al cavernícola” y desde entonces lo interpretó

durante 11 años ininterrumpidos, después vinieron unas pau-

sas, pero regresó hace unos años y hoy celebra 20 años de

hacer brillar este histórico monólogo.

Entre los periodistas de espectáculos que develaron la placa por el XX aniversario de 
“Defendiendo al cavernícola” se encuentran: Eduardo González (88.9 Noticias de Grupo Acir), 
Norma Angélica Pérez (Agencia 7/24), Rubén Labastida (Punto Crítico), Ricardo Tinajero
(Publimetro), Griselda Vaca (TvyNovelas), Violeta Moreno (Milenio), Ana Karla Montañp 

(Primer Fila de Reforma), Nayeli Ramírez (El Heraldo), Cristina Escobar “La Rulos” 
(El Capitalino”), Edgar Estrada (La Octava), Diego Barios (Televisa), Berenice Ortiz 

(Grupo Fórmula), Gloria Carpio (Diario Imagen), entre otros respetados y admirados colegas.
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otros respetados y admirados
colegas.

Cuando el 11 de octubre
de 2001 se estrenó “Defen-
diendo al cavernícola”, lejos
estaba César Bono de ima-
ginarse la importancia capi-
tal que esta obra iba a tener
en su carrera y en su vida
personal.

Por ello un acontecimien-
to así se festeja por todo lo al-
to, por lo que las celebracio-

nes comenzaron el pasado 10
de septiembre. El pasado 8 de
octubre se llevó a cabo la
inauguración de la exposición
“De la Pintura Rupestre al Ar-
te Digital”, y de la muestra
“Pictogramas Cavernícolas”. 

Asimismo, fue el pasado
8 de octubre cuando los pe-
riodistas de espectáculos de-
velaron una parte de la placa
alusiva por los 20 años, el sá-
bado 9 de octubre, Carla Es-

trada develó la segunda parte
de la placa, culminando la de-
velación completa el pasado
11 de octubre teniendo como
padrinos a don Ignacio López
Tarso y Juan Ignacio Aranda.

Será el próximo domingo
17 de octubre cuando se lle-
ve a cabo la celebración del
cumpleaños de César Bono,
quien el próximo 22 y 26 de
octubre al finalizar la fun-
ción de “Defendiendo al ca-

vernícola” ofrecerá un breve
conversatorio

Escrita por Rob Becker,
“Defendiendo al caverníco-
la” es el monólogo más exi-
toso en la historia del teatro
mundial de las últimas dé-
cadas. El montaje actual en
México cuenta con la direc-
ción escénica de Jaime Ma-

tarredona y la producción de
Morris Gilbert.

“Defendiendo al caverní-
cola” continúa con su brillan-
te temporada en el Centro
Cultural San Ángel, en sus
funciones habituales: viernes
y sábado a las 20 horas y do-
mingo a las 17 horas.

“Defendiendo al caverní-

cola” se presenta  en el Teatro
López Tarso del Centro Cul-
tural San Ángel, los viernes
y sábado a las 20 horas y los
domingos a las 17 horas. Ven-
ta de boletos en taquillas del
inmueble y Ticketmaster.

Una vez más felicidades
a “Morris Gilbert” por seguir
haciendo historia.

Fue el pasado 8 de octubre cuando los periodistas de espectáculos develaron una parte de

la placa alusiva por los 20 años, el sábado 9 de octubre, Carla Estrada develó la segunda

parte de la placa, culminando la develación completa el pasado 11 de octubre teniendo como

padrinos a don Ignacio López Tarso y Juan Ignacio Aranda.

Carla Estrada develó la segunda parte de la placa conmemorativa.

Desde estas páginas agradezco a MejorTeatro, encabezado por Morris Gilbert y su gran

equipo, en especial a Hugo Hernández y Elena Mendoza, así como a César Bono, por haber

pensado en los periodistas de espectáculos, que representan diversos medios de comunicación

para develar tan importante placa.

El periodista Edgar Estrada, de La Octava, uno de los padrinos de lujo.
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A la leña y con 
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio:
Tel.: 998 1958 8971


